

## Internacional

### Los funerales del Excmo. Sr. Fernández Albano

SE ENCARGA DE LA PRESIDENCIA DE CHILE DON EMILIANO FIGUEROA

LA EMBAJADA ECUATORIANA RECIBE A SU LEGADA GRANDES AGAZAJOS

Ultimas noticias del Continente.

Cablegramas especiales para EL TIEMPO.

**Chile**  
*Santiago, Setiembre 7.*—Con motivo del deplorable fallecimiento del Excelentísimo señor Elías Fernández Albano, se posesionó de la Presidencia de la República, conforme a la Constitución, el Ministro más antiguo señor don Emiliano Figueroa.

*Santiago, Setiembre 7.*—Los funerales del Excelentísimo señor Elías Fernández Albano se verificarán mañana con gran solemnidad, tributándole honores de Presidente de la República.

Este duelo nacional tiene hondamente impresionado al país, dada la importancia del ilustre extinto, que, como su antecesor el siempre sentido señor don Pedro Montt, se captó las simpatías de todas las clases sociales en general.

*Santiago, Setiembre 7.*—Se han recibido despachos cablegráficos de casi todos los mandatarios de Sud América y de Europa, lo mismo que numerosas manifestaciones de diferentes personalidades nacionales y extranjeras, significando muy sentidas condolencias por la desaparición del ilustre jefe del Estado.—Por Elías Fernández Albano.

Todos los periódicos publican el retrato acompañado de artículos biográficos y necrológicos del distinguido extinto.

*Santiago, Setiembre 7.*—El Supremo Gobierno, como deferencia especial, ha declarado considerar a la Delegación del Ecuador que preside el Excelentísimo señor doctor Luis Cordero como Embajada del país leal amigo de Chile.

*Santiago, Setiembre 7.*—La Convención de los partidos Liberal y Nacional, proclamó hoy como su candidato para la Presidencia de la República en el próximo período Constitucional al señor don Agustín Edwards.

Creese que no surgirá la candidatura del señor Sanfuentes, sino que se exhibirán en definitiva para la lucha eleccionaria los candidatos de conciliación de distintas agrupaciones señores Ismael Zocornal y Enrique Salvador Sanfuentes.

*Santiago, Setiembre 7.*—Toda la prensa ha presentado en las columnas de sus respectivos diarios, muy conceptuosos artículos en honor de la Embajada ecuatoriana.

También el representante de EL TIEMPO de Guayaquil y Quito, doctor A. Guerrero M. ha sido saludado por la prensa y ha recibido muchas atenciones de parte de los periodistas chilenos.

### Correspondencia del Oriente

**Víctimas ecuatorianas.**—Ventanas terribles.—Compartidos confinados.—Alarma en las poblaciones ribereñas.—Robo de mercados rías.—Fieras humanas.—Mares de sangre.—Triunfo de la justicia.

Boca del Curaray, á 4 de Julio de 1910.—Señor director de EL TIEMPO.—Bien quisiera tener que comunicar algo bueno respecto de la conducta que

observan los peruanos con los pocos ecuatorianos que, dedicados al comercio y á la agricultura, se han arrojado á vivir en las selvas, rodeados de fieras y hasta de peruanos, fieras humanas que abusan de su número para cometer toda clase de atrocidades.

Nada podemos hacer los poquísimos hijos del Ecuador, porque casi siempre las persecuciones de que somos víctimas y los ultrajes de que somos blanco, los cometen cuando nuestra debilidad ó nuestra situación indefendible se pre-

senta de golpe á sus miradas. Como son arteros son cobardes; pero quien sabe lo que sería de ellos si en nuestras manos estuviesen las armas de la Nación para defender su honor y su dignidad.

A Secundino y á Carlos Sanjovál, parientes inmediatos del Comandante Rafael Urbina los han tomado prisioneros; y al primero lo han confinado en Iquitos y al segundo lo llevan siempre á bordo de una lancha que recorre los ríos azolado las poblaciones ribereñas.

A la presencia de los peruanos, los gentes de estas infelices poblaciones huyen al corazón de las selvas para evitarse tener que presenciar y no poder contener los crímenes que comete a por orden y consentimiento del Gobierno de Lima.

A los mismos mencionados desafortunados ecuatorianos, laboradores honrados de su porvenir, los han robado en mercaderías la no despreciable suma de diez mil sures, que con tantos sacrificios había sido adquirida.

Y no son éstos los únicos que tienen que lamentar el haber caído en manos de individuos sin Dios, ni ley, ni conciencia.

Ojalá, señor director, que pronto claree en el cielo de la patria, la aurora de la paz internacional, aunque sea con mares de sangre ecuatoriana, que den más gloria á la patria de nuestros padres y á la causa de la justicia.—Correspondiente sal.

### SUSCRIPCIONES

No serviríamos si una sola suscripción, si no viene el valor de seis meses ó un año, con la orden del servicio.

A los suscriptores que nos deben 2, 3, 4, y 5 años, se les ha suspendido el envío, mientras abonen lo atrasado y remitan el valor correspondiente al año en curso.

Si hasta el 31 de Octubre, no se han recibido los valores adeudados, desde el 1º de Noviembre publicaremos la lista de los suscritores morosos, con sus correspondientes direcciones comerciales, hasta que abonen sus deudas.

Nuestros deudores deben tener en cuenta que EL TIEMPO paga un fuerte SERVICIO DE CABLE ESPECIAL, á más de otros gastos para tener al público al corriente de todos los asuntos internacionales con el Perú, y que, para sostenerlos, es preciso sean cumplidos con nosotros.

El gerente General.

**Aviso editorial**  
Las cartas relacionadas con pintura de redacción, tales como correspondientes, artículos colaboradores, etc., etc., deben venir con el lema: Señor Director de EL TIEMPO—Guayaquil.

Castilla No. 7.—Las relacionadas con asuntos de Administración, tales como suscripciones, avisos, recitidos, intereses generales, impresiones de programas, folletos, tarjetas, etc., deben venir con el lema: Señor Administrador de EL TIEMPO—Guayaquil.

Castilla No. 7.—Las cartas que traen asuntos personales ó que se crean reservadas, deben venir con el nombre de la persona á quien quieren dirigirse.

Todo esto, para evitar confusiones y acelerar el despacho de todos los asuntos de la Empresa de EL TIEMPO.

### EL BUCEY

Setiembre 10.—Tomando en consideración lo reargado de trabajo, en EL TIEMPO son tantas correspondencias de todas las poblaciones, con motivo de las fiestas patrias, nos hemos reservado de los últimos; más si quisieramos dar constancia de que en esta pequeña parroquia de reciente creación, no hemos pasado desapercibidos tan grande y memorable fecha para todo ecuatoriano.

La celebración del 101. aniversario del primer grito de Independencia de la Patria, resultó espléndido, conforme al programa que se cumplió en todas sus partes, con derecho de buen humor y patriotismo.

Todos los señores platos hicieron lo que buen gusto y entusiasmo en el adorno de sus casas con guirlandas, flores, banderas, gallardetes, faroles, arcos etc.

Los señores ídem del taller de mecánica, Stampf, Masera, y más operarios y trabajadores, tomaron á su cargo el embellecimiento y adorno de la plaza «Valiente», la que quedó convertida en un bonito parque improvisado; con una gran pirámide en el centro, con los escudos nacionales de Chile y Colombia, y los nombres de las inmortales Salinas, Quiroga Acuña etc., rodeada de maceteros de flores, arbolitos, banderitas y coronas, con una arqueta de palmas á cada lado del río del parque, en que le daba un lindo ysoleado aspecto.

En la keramas, los niños fueron obsequiados con pasteles, dulces, galletas y refresco a por señores; a por señores.

Llamaron la atención, al arco del señor Abel Carrasco que estuvo atregado con mucho gusto artístico, como igualmente el gran frente á los escudos de Chile y Colombia. Y en una palapa, todos, los niños contribuyeron á solemnizar la fiesta del modo más espontáneo; debidos todos, al entusiasmo y patriotismo. Tuvieron el honor, señor Francisco A. Jiménez, el que con carácter amable y metódico, trata de la unión y fraternidad de sus habitantes.

Muy aplaudidos fueron los discursos que pronunciaron las señoras Teresa Mayer, Brangolina y Paquito Jiménez Cordero, pues para la corta edad de cinco años cada una, fueron estupendos muy bien. Ojalá no desmaye el amor patrio en ningún pecho ecuatoriano, y siempre nos encontremos todos unidos en fraternal unión.

Correspondiente.

### Conferencias diplomáticas

Largas é importantes conferencias ha celebrado la Junta Patriótica del Pichincha, en el despacho del Ministerio de Relaciones Exteriores, y bajo la presidencia del Canciller ecuatoriano.

El resultado de esas conferencias?—No lo conocemos todavía, ya porque los miembros que componen tan elevada corporación, no han llegado, según parece, á un acuerdo definitivo, ya porque, tratándose de asuntos de tanta trascendencia, es natural que se guarde la conveniente reserva, hasta que llegue el día de poner en conocimiento del pueblo las labores, los antecedentes y las conclusiones á que se ha llegado después de maduro meditar.

Esto no obstante, y si en las aludidas conferencias se ha estudiado el complicado problema de la mediación tripartita, es natural suponer que se ha convenido en dar por fracasada esa última fórmula de arreglo pacífico, inventado á última hora, con el objeto de evitar la guerra ecuatoriano-peruana.

Efectivamente, si la mediación por su propia esencia, carece de valor coercitivo, y si sólo implica un mero consejo que las partes interesadas no tienen obligación de obedecer, claro que si el Ecuador ó el Perú no aceptan tal consejo la misión de las potencias mediadoras cae de suyo. Por otra parte, nadie ignora que el Ecuador aceptó la mediación de una manera condicional y restringida, y sobre la base de los arreglos directos. Ahora bien, como los Estados Unidos, la Argentina y el Brasil presuponen en su proyecto de protocolo, la posibilidad, remota ó próxima, de que el Arbitro Español pronuncie su fallo en un litigio de cuyo conocimiento debió ya inhibirse desde tiempos atrás; y como, á su vez, el Perú manifiesta que de ninguna manera entrará en arreglos directos con el Ecuador, no hay duda que la mediación ha fracasado.

Esta, y no otro, debió ser el tema de las últimas conferencias celebradas entre el Ministro de Relaciones Exteriores y los miembros de la Junta Patriótica Nacional.

Pero, ¿sería esa la última resolución á que pudieran llegar?—No lo creemos; pues, para

ello sólo, no tenían necesidad de conferenciar largamente. Todos, en efecto, sin ser miembros de la Junta Patriótica, ni del gabinete ecuatoriano, sabemos que la mediación sufrió un fracaso.

¿Quizás se estudiaría la manera de recuperar los territorios que se nos pretende usurpar, y de hacer efectivos nuestros derechos en esa importante cuestión de la República?—Esto es lo probable, porque, en definitiva, si no habríamos adelantado en la resolución de nuestro pleito secular, si nuestras autoridades sólo se limitasen á declarar terminada la mediación consentiendo ó tolerando, sin embargo, que el Perú continuase de hecho en posesión de los terrenos en disputa.

¿Qué cosa más ventajosa se querría el Perú que el que, no obstante, la terminación de las funciones de las potencias mediadoras, le dejásemos adueñado del territorio que nos pretende usurpar?

Aunque no queremos anticipar conceptos, tenemos el convencimiento de que las últimas conferencias han de haber abordado estos difíciles problemas, para que su labor resulte patriótica, eficaz y práctica.

Lo que sí podemos asegurar, es que, sea cual fuere el rumbo de la política internacional, los ecuatorianos debemos tener el convencimiento de que el Supremo Gobierno procede atinadamente, y sin otro objetivo que el bien de la República y con la resolución inquebrantable de conservar incólume la integridad territorial.

### SERVICIO DEL CABLE

**Estados Unidos**

N. W. York 7.—El diario "The Globe" después de reproducir la frase célebre del discurso pronunciado por el Ministro argentino, Rodríguez Larrea, en el acto de clausurar el Congreso Panamericano, dice editorialmente: "Muchos y extensos artículos se han publicado antes de ahora, contestando á discursos pronunciados con el fin de mejorar las relaciones amistosas entre los países pan americanos; pero, sin duda alguna, los sentimientos expresados por el señor Rodríguez Larrea son muy significativos para este país".

New York 7.—El telémetro marino recientemente trasladado a Inglaterra.

Numerosos diarios publican telegramas de Italia y Francia sobre el próximo enlace de Miss E. King con el Duque de los Abruzzi. Muchos de ellos son de los más interesantes, entre ellos que Miss E. King será nombrada Condesa de Potenza y que el Duque compró un billete de lotería en el que obtuvo un premio de veinticinco mil francos.

**Inglaterra**

Londres, 7.—Los doctores Russell y Hutchison, han acordado la facultad de no usar basteria para descubrir las tisis.

El señor John Linn fue visitado por el embajador indio Linn Box en su hogar celebrado en A. Hembra. Halló el Embajador indio en su primera visita, después de un minuto y tres segundos.

Al hablar de los proyectos de planes para construir sus nuevos aviones de los de motores con sus cañones de 16.7 pulgadas, varios técnicos han manifestado que los cañones de los buques modernos británicos pueden perforar cualquier coraza á flote.

Holyhead, 7.—El aviador Lorrain se desdobló el tobillo mientras efectuaba una carrera inusual de cien metros antes de ascender en su avión.

Portsmouth, 7.—Un oficial de un regimiento alemán ha sido capturado mientras se ocupaba en dibujar planos de las fortificaciones.

Londres, 7.—En la última reunión de la Asociación Británica Sheffield, Sir Thomson, uno de los más eminentes físicos de la Universidad de Cambridge, leyó un trabajo sobre el probable descubrimiento de sustancias positivas eléctricas por medio de la electrificación de las sustancias negativas, como tenemos conocidas en el mundo científico bajo el nombre de electrones.

Londres, 7.—Se anuncia que los constructores navales Vickers y Maxon pondrán al mercado en el mes de octubre una nueva composición de aluminio que superará á todo lo conocido antes de ahora, pues es tan fuerte como el acero, un poco más pesado que el aluminio, menos expuesto á corrosión y bastante dúctil, por manera que se le pueden aplicar, en gran escala, los trabajos que producidos será patentado en todo el mundo.

# PROGRESO - Esmeralda el adonación y selección de materiales

Abril 26 de 1910 - 1a. - 7.000

do y se le denominará DURALUMINO, estableciéndose la planta principal en Birmingham.

Londres, 7.—El aselino Calpan y su compañero hicieron su segunda aparición en la Corte de la calle Bove, habiendo presentado una parte del veredicto que pertenecía a las causas entre medio de los restos encontrados en el avión de la casa donde se cometió el crimen. También se le interrogó a Crippen sobre varios frases con venenos que él adquirió en el mes de Enero y que también fueron encontrados en la misma casa adonde se realizó.

**España**  
Madrid, 7.—Se ha puesto a disposición del tribunal ordinario a los oradores del meeting de Gijón que aconsejaron a los obreros el exterminio de los policías. Estos a su vez niegan que los mataron.

—Llegó el señor Marina quien fue objeto de un gran recibimiento. Momentos después concurrió el señor Asnar, antes quien lanzó la campaña iniciada, en un discurso por la prensa y acompañado en el Senado.

**Barcelona, 7**—En las cercanías de Mollet se desarrolló el correo de Francia, con un compuesto de una máquina y cinco carros que quedaron completamente destruidos. Se ha enviado un tren de los mismos para auxiliar a los heridos, cuyo número es grande.

**Alemania**  
Berlín 7.—El "Vorwärts" ampliando su descripción de los nuevos acorazados proyectados por los ingenieros naválicos alemanes, dice que éstos tendrán una torre giratoria exactamente en el centro de la nave y dos poderosos cañones capaces de disparar proyectiles que superan en velocidad a los cañones más chicos del mundo. El aire en la sala de máquinas se purificará en un sistema de ventiladores eléctricos colocados en proyecciones torcidas. El buque también estará provisto de un rompe olas en su proa, el cual será colocado a voluntad sobre la cubierta en contorno de la torre principal, cuando el mar esté agitado. Además de disparar a los buques enemigos, las nuevas armas serán levitables para los ataques que se le hagan desde globos ó aeroplanos, debido a su especial construcción y a la torsión de que está provisto su cubierta. Ya se han empezado a construir los modelos de los Almirantazgo de un país llegó a tener conocimiento de los proyectos del otro, resulta que Alemania é Inglaterra construyan actualmente un nuevo sistema de acorazados, casi iguales.

**México**  
Los delegados nicaragüenses designados por el doctor Madrid para representar a ese país en las fiestas del centenario mejicano, se han encontrado con que el gobierno del doctor Madrid ha calido años antes de que llegaran ellos a esta ciudad. Como el Gobierno de México no ha reconocido aún el nuevo régimen del señor Juan Dolores Betra, dno se recibió oficialmente a los delegados Nicaragüenses. La circunstancia es que entre los delegados se cuenta el famoso poeta Ruben Darío, bajo el cual la opinión pública está en la idea de que el Gobierno americano es el que ha infundido ante este Gobierno para que no se recibiera oficialmente a los delegados del señor Madrid. Con todo debe observarse que los delegados de los Estados Unidos han sido recibidos con las más distinguidas muestras de simpatía por parte del Gobierno y que los días anteriores cambiados en su recepción han sido extraordinariamente cordiales, especialmente la contestación del Presidente Díaz, quien se refirió a ellos en un momento de gran estimación que profesa por el pueblo americano.

## Adopción Latino-americana de la Doctrina Monroe

(Concisión)

En 1880—empieza con Blaine el movimiento del franco desarrollo de la Doctrina—aparece una palabra que hacia el efecto de ser resentimiento introducido al vocabulario del exterior americano: pro-americano.

En 1884, Frothingham declara que "el Ministerio de Negocios Extranjeros no sancionará ningún arbitraje de los Estados europeos en la América del Sur, aun cuando lo hayan aceptado los interesados".

El ampliación, no podría ser agredida cualquier día a la Doctrina primitiva?

Prosigue sin detenerse ya el desarrollo monarístico, y en 1895 los Estados Unidos se interponen entre Inglaterra y Venezuela. [Una mención de control en la Guayana inglesa-venezolana.]

A todo esto, ¿qué tiene que hacer la América con el nuevo período a que entra esa Doctrina, que en 1895 ya proteje de hecho a Venezuela?

En su nota de 20 de Junio de ese año, el Secretario de Estado dice de nuevo la Doctrina, la expone en alto, la muestra al mundo entero; la agita como una bandera, hace su historia y dice: "los Estados de la América del Sur como el del Norte son por proximidad geográfica,

**Chile**  
Valparaiso, 7.—El señor Emiliano Figueroa, quien se encontraba a cargo de las cárceles de Justicia é Instrucción Pública, se ha hecho cargo de la Presidencia de la República, por ser el miembro más antiguo del Gabinete.

**Holanda**  
La Haya, 7.—Se inauguró el Congreso Internacional, Social é Industrial. —Mañana se anunciará el fallo dado por la Corte Internacional de Arbitraje, sobre la cuestión pesquera en Terranova, asunto que interesa a los Estados Unidos é Inglaterra. Se prevé que la Corte decretará una compensación recíproca de las partes litigantes.

## Jaramijó

UNA GOLETA PERUANA RECORRE LAS COSTAS DEL ECUADOR

Planes y planos bertoldinos

Agosto 16.—Señor Director de EL TIEMPO.—Por ser de interés general las siguientes noticias, esperamos se dignen darles publicación en su importante Diario; máxime si tomamos en cuenta las circunstancias que hoy atravesamos.

—El día 14 del que cursa, se puso a la vista un barco de grandes dimensiones, que venía del Norte con dirección a este caserío, mas cuando estuvo a muy poca distancia de la costa, hizo rumbo al Oeste, habiéndose observado hasta que desapareció de nuestra vista. Este barco, al decir de todos, es una goleta peruana, la misma que según versiones ha querido andar en "Pacocha", y otros puntos de la costa.

—El año próximo pasado arribó a este mismo puerto, un pailebot peruano, cuya tripulación, luego que se hubo provisto de carne y otras cosas continuó su marcha sin que nadie le dijera "oste ni moste".

—Nosotros que no queremos aguantar pulgas de estos enemigos jurados de nuestra Patria tenemos que hacer las siguientes preguntas: Qué buscan esos barcos peruanos en nuestras costas? Quiéren robar? No andará allí la cabeza de algún Bertoldo entendido en ingeniería, que quiera formar planos y planes é inspeccionar sigilosamente las costas de Manabí?

—Podría ser infundado nuestro pesimismo pero sin embargo, como no tenemos un buque guarda-costas, ni menos tenemos un pequeño fortín en alguno de nuestros puertos principales, es bueno que los señores del Gobierno tomen nota de todo esto, pues de aquellos periódicos y filibusteros peruanos no podemos esperar nada bueno y con ellos no debemos entendernos ya de otra manera sino a cañonazos.

Es "para las Damas del Refranero". La botellera es un elegante vaso con inscripción de VENTA EN TODAS PARTES. Por Mayor: Esquina de "Bucer" y "Chanduy". Guayaquil, Julio 17 de 1910. 3 m. 9.077

la delegación americana al Primer Congreso de las Américas, siempre que ninguno de sus artículos significara el abandono por parte de los Estados Unidos de su actitud tradicional respecto de las cuestiones puramente americanas".

—¿Qué tiene que hacer usted tanto la América latina con el desarrollo de la Doctrina a que hoy se adherieron nosotros países? ¿Qué? Un mero interés de curiosidad o mostrar la Doctrina Drago, que no tiene más inconveniente que el de entender que el futuro será una lucha entre dictadores y acredores.

Los Estados Unidos esquivaron el patrocinio á esa doctrina. No dependía, pues, de la América latina el curso seguido por el monarismo, nacido y desarrollado independiente mente de nuestro criterio.

Sólo una opción podía desearlo ó escogerlo: la de la Europa, y ya en 1903 Lord Devonshire declaró que la Gran Bretaña aceptaba sus reservas la Doctrina Monroe—Corrían los días de Chamberlain y el señor Estrellano.

El monarismo llega por fin a su fase más avanzada—a hegemonía, la penetración y libre de las inquietudes y limitaciones del período de la formación verdadera, y llegado ampliamente al momento del parir y de la erpro dución íntera, en 1903 la política del grado basado, preconizada por Roosevelt, habla de la necesidad de que los Estados Unidos ejerzan en una parte de la América la policía internacional. Empleaba, pues, á emplear, con algunos países de fraude y mandonismo con lenguaje de comilaria.

Independiente de apreciaciones latino-americanas, la Doctrina que hacia la hegemonía emprendió lentamente en América en 1893, a fin de su aparición, atraviesa tres períodos bien marcados. Se inicia al tercero, que sabemos donde ha empezado, pero que ignoramos dónde terminará.

Con ó sin asentimiento de las antiguas colonias españolas, el monarismo habría llegado a su mismo punto en que hoy trataríamos de reiniciar á él, á pesar de que no es claro que necesite de nuestro concurso.

Además, ¿en cuál de sus fases adoptaríamos esa Doctrina? ¿Es desahuciar aquella que se venía aplicando en América? ¿Es resucitar el monarismo—no su fuerza de las simpatías externas, sino del propio desarrollo interno. Luego, no necesita de la adhesión de la América de origen español ó portugués, dond, durante los últimos años de existencia con que se cuenta la Doctrina tanto veces aludida, se han formado países, organizados en el interior y serios y solventes en el exterior que creen que el provecho les pertenece por completo y que no necesitan de fuerzas extrañas para defenderlos?

En vez de adoptar una Doctrina que no ha necesitado de nosotros y que acaso no ha terminado la era de sus transformaciones y debilidadismos actuales—las opiniones del actual Secretario de Estado no parecen ser las mismas de Root, su antecesor, que se da cual prosiguiendo como poltrón respetado e capaz de atraer simpatías exteriores, sea cualquiera parte, vieja ó nueva, del mundo y tratando de aprovecharse en cuanto a naciones que desean establecer antihomonismos exteriores—Inglaterra, Alemania, Barados Unidos, Japón—que dejarán muy cerca de la omnipotencia al vencedor.

B. R. M.

## DISCURSO

de apertura del Congreso Internacional de Estudiantes pronunciado en el Teatro de Colón de Bogotá por el Ministro de Relaciones Exteriores de Colombia

Sr. Dr. Du Carlos Calderón, el 19 de Julio

(CONCLUSIÓN)

Señores Delegados: En los trabajos del Congreso que vosotros vais á constituir, en los de aquellos otros que constituyáis luego, habrán de ser considerados tres órdenes diversos de la vida de las naciones: la vida intelectual, en cuanto se adoptan puntos de vista idénticos en el mismo gacilón científico; el progreso político, que abarcará las sorolleras, acortará las distancias, regularizará las corrientes de agua para permitir el desarrollo del progreso social, igualará la condición jurídica de los hombres, establecerá en las sociedades reglas idénticas de organización, dentro de las peculiares condiciones de cada pueblo, y los elevará a todos los otros al valor íntimo que la ley de las similitudes tiene en tratándose de las fuerzas exteriores y de la resistencia á la disgregación; y por último, la vida moral, la formación de un carácter común, un sentimiento igual de patriotismo, una misma simpatía por los ideales del bien, del amor y de la justicia, ya se traduce en el arte, consagrando un concepto uniforme de la belleza, ya en las relaciones de la familia, ya en el más complejo círculo de las relaciones sociales.

Peró lo más importante es el hablar de la lengua como vinculo entre naciones que han cantado sus glorias, escrito sus anales, dictado sus leyes, expresado sus dolencias en aquel dulce idioma que nos vino con la agua desde

## Desea usted fumar buenos cigarrillos de hebra?

**PUES pida usted la marca FULL SPEED de la acreditada fabrica de cigarrillos "El Progreso".** Obra 25% 190%—1 año—8.231

### "La Flor del Mercado"

Tienda N° 213, al frente de la PLAZA NUEVA, tiene el gusto de ofrecer á su distinguida clientela y al público en general, un gran surtido de abarrotes y víveres de primera clase, por mayor y menor, más barato que el alto comercio, por las exigentes razones; que tengo que desocupar mis bodegas para recibir las mercaderías que me llegan directamente en los próximos vapores del norte y sur, con las que normalizaré el comercio, como ya bien lo conoce el público.

Mis servicios y atenciones, así como la de mis empleados para con los concurrentes, serán marciales y con esquisita cultura. Venid á confirmar mi palabra.

El propietario,  
Im. Lorenzo Abad R.  
Guayaquil, Agosto 10 de 1910. 9.147



**Dr. FRANCISCO N. RENDO**  
CIRUJANO DENTISTA  
Calle General Billaud No. 18.  
Horas de oficina de 7 á 10 a. m. y de 1 á 4 p. m.  
Guayaquil, 16 de 1910. 8.871-1

**Alberto Reina**  
Antiguo Profesor del idioma inglés en el Colegio Viente Rosales, ofrece sus servicios al público.  
Buenas prácticas.  
Guayaquil, Abril 2 de 1910.

**Dr. E. SERRANO**  
DENTISTA  
Calle 9 de Octubre No. 128, intersección Pichincha.—Teléfono 616.  
Guayaquil, Agosto 19 de 1910.

**Agua Mineral del Inca**  
La mejor y más barata.  
Malecón N° 612.—Teléfono Nacional N° 383.  
Rosendo Parra, Agente General.  
Guayaquil, Agosto 18 de 1910. 1 m. 9.187

**Reina S. Guevara**  
FÁBRICA DE MUEBLES Y VIDRIERÍA  
Calle de Aguirre, 3a. cuadra N° 325.  
Especialidad en Trinquales GRAN SURTIDO DE MOLDURAS Se hacen marcos de todas clases PRECIOS MODICOS  
Guayl, Setiembre 3 de 1910. v. 15.

## DEPOSITO DE MADERAS de la Fábrica de Aserrío á vapor de "TAURA"

GRAN surtido de tablas de roble, suche, laurel, guaj chapeli, amarillo y pechiche, de todas dimensiones y cortes al gusto del comprador. Especialidad en tabloncs, cuartones, listones, &c. Por la calidad, selección y precios. es el mejor material que hay en plaza.

Calle de Huancavilca, 1a. cuadra.—Teléfono Nacional No. 242.—ANTONIO LÓPEZ M.  
Guayaquil, Diciembre 16 de 1909 1 a. - 8.380

## Contribución general del 3 por mil,

EL IMPUESTO ADICIONAL PATRIOTICO UNO POR MIL SOBRE CAPITALS EN GIRO DEL PRESENTE AÑO DE 1910

Desde hoy hasta el 4 de Octubre próximo queda exhibido en el portal de la Colectaría Fiscal, calle 13 intersección A avenida 2a, el Catastro de la Contribución General del Tres por Mil y del Impuesto Adicional Patriotico UNO por Mil sobre capitales en giro del presente año, para que puedan los contribuyentes hacer los reclamos que tuvieran á la Junta de Hacienda, por la Calificación de su capital en giro. La Junta de Hacienda resolverá los reclamos, previo informe de los peritos, quienes, para fijar el capital en giro examinarán los libros, balances, inventarios, &c. de los contribuyentes.  
Guayaquil, Setiembre 4 de 1910.

**Colector Fiscal.**  
30 al 36-\$ 6,50--36 al 42-\$ 7,50  
De cuero ruso

## cabritilla negra

Estos precios, inmejorable calidad é irreprochable forma, hacen que sean los favoritos del público y ponen fuera de toda competencia los zapatos marca **HERCULES** fabricados á mano por el establecimiento de **E. CALERO**, situado en la calle P. Carbo No. 708. Grandes descuentos en las ventas al por mayor.  
Guayaquil, Julio 9 de 1910. 9.043 1 a.





LA "NIEVE"  
 (Marca de Fábrica)  
**"HAZELINE"**  
 "HAZELINE SNOW"  
 DA BELLEZA  
 RADIANTE  
 A LA PIEL Y  
 AL CÚTIS

En todas las Farmacias  
 DOMINGUEZ Y CIA., Limitada (S.A.)  
 GUAYAQUIL—Hojer Glassed  
 Home y Cia.  
 S.P.A.

El herido de anoche  
 A las 7 de la noche, de ayer, en la casa de Juan Salazar, situada en la calle...  
 Alvarado que estaba armado de una...  
 El herido fue conducido al Hospital.

Quemático  
 Hoy el bra so de un quemático el se...  
 Botonero patriota  
 Se nos ha informado que el distinguido...  
 Digno de todo aplauso es el ciudadano...

**Dirección de Sanidad**

Como de costumbre, siguen practicándose los trabajos preventivos en la población, el resultado es el siguiente:

|                                |    |
|--------------------------------|----|
| Casas desinfectadas            | 32 |
| Patioas sacadas                | 17 |
| Portales levantados            | 1  |
| Paredes reformadas             | 1  |
| Embarcaciones fumigadas        | 15 |
| Equipajes fumigados            | 20 |
| Inspeccionados y desinfectados | 69 |

**Óscina de vacunación**

Se ha atendido en esta servicio 47 personas.

**Asilo "A. Mann" de Maternidad**

Atendimiento de enfermos durante el 6 de Setiembre de 1910

|          |    |
|----------|----|
| Entraron | 1  |
| Saltaron | 00 |
| Muertos  | 00 |
| Quedaron | 18 |

**Maternidad**

Existencia en 6 de Setbr. H M

|          |    |
|----------|----|
| Entraron | 1  |
| Saltaron | 0  |
| Muertas  | 0  |
| Quedaron | 19 |

**Hijos**

|                               |   |
|-------------------------------|---|
| Existencia en 6 de Setbr. H M |   |
| Asistidos                     | 6 |
| Saltados                      | 0 |
| Muertos                       | 0 |
| Quedaron                      | 7 |

**Las Almorranas SE CURAN en 6 a 14 DIAS**

Se garantiza que el **UNGUENTO DE PAZO**, curará las Almorranas, hemorroides, sangrantes con picazón exterior, en 6 a 14 días o se devuelve el dinero.—Hecho por **PARIS MEDICINE CO.**, Saint Louis, U. S. A.

**Junta General**  
 Hoy a las 1 p. m. se reunió en Junta General, todos los miembros que forman la Sociedad Protectora Comercio al por Mayor, en su nuevo local situado en la calle de Suera No. 106, con el objeto de aprobar en terreno discutida, la reforma de sus estatutos.

**Manifiesto**  
 En la mañana de ayer se volvió la cañonera que venía primitivo Castillo, con mercadería de Durán, al llegar al Mercado Sur.

**Portales de cemento**  
 Los que el maestro José Vázquez, ARQUITECTO MÓDICO, Dirige en la EL de Carlos Urbano

**Licitación**  
 El Concejo Cantonal, en sesión de ayer, resolvió convocar por tercera vez y por cuatro días licitadores para la conclusión del Laboratorio Municipal, bajo la base general de que el Concejo sólo suministrará 12000 barriles de cemento romano. La obra será ejecutada con arreglo a las bases y planos existentes en Secretaría y los proponentes afianzarán sus ofertas.

**El Secretario Municipal.**  
 Guayaquil, Sbre. 6 de 1910. 6 y 9.230

**SELLOS USADOS**  
 En esta imprenta se compra las estampillas usadas del Ecuador, a los precios siguientes:  
 Batampillas triangulares de la inauguración del Ferrocarril, a 40 centavos el ciento.  
 Comemorativas del Centenario, a 30 centavos el ciento.  
 Otras distintas, a 25 centavos el ciento.  
 Tarjetas y colecciones, se paga buen precio.  
 Las estampillas deben estar en buen estado.  
 Guayaquil Sbre. 2 de 1910 30 v

**Aviso**  
 Vendiendo en Babamba un solar de extensión de 1500 varas cuadradas, poco más de media, con 50 árboles de capulí, y bien arbolado, y una casa con tres salas y un corredor entablado, con la cubierta de palis, carretera de Cristóbal Colón N° 981, y situada en el 240 metros, la persona que interese comprar puede dirigirse a Felipe R. Nolasco, en Guayaquil, calle de Quito y Colón No. 1.303, que dará constatación de la oferta que se me haga.  
 Guall. Agosto 18 de 1910 1 m. 9.165

**PEDRO P. JILÓN**  
 ABOGADO  
 Ofrece sus servicios profesionales en Quito, y atención, de preferencia, los asuntos que se le confían de la Costa de la República.  
 Puede hacer, además, los gastos judiciales por cuenta de los interesados.  
 Quito, Julio 6 de 1910. 8.950. 90 v.

**Al público**  
 Me encargo, a precio módico, de la procuraduría de todas clases de juicios y acciones judiciales, para lo cual prometo prontitud y honradura.  
 De la compra y venta de derechos hereditarios, pagares y letras de cambio.  
 De la compra, venta, hipoteca y arrendamiento de haciendas ó casas.  
 Descuento pagares, de cualquier valor, y me encargo de operaciones de Banca.  
 Oficinas: Calle de "Candabuy" No. 515.  
**Pedro Reyes Prieto.**  
 Guayaquil, Agosto 20 de 1910-9.176. 1m

**Al público**  
 El suscrito, como procurador y agente judicial, ofrece sus servicios, para extender en todas clases de asuntos que le sean encomendados, y para extender en su calidad de comisionado referente al ramo, fuerza de ser requerido.  
 Las personas que se desean ocuparle, podrán venir en el estudio del doctor Flavio Ortiz Navarro, situado en la primera cuadra de la calle Laque.  
 Referencias parciales: los doctores Palomino Morroy, Rafael B. Jaramillo y O. F. Navarro.

**Doctor Wenosalo Pareja**  
 MEDICO Y CIRUJANO  
 Consultas de 2 a 4 p. m. calle de Bolívar No. 213.  
 Teléfono Nacional No. 635. 8.957 3 m. Guayaquil, Julio 8 de 1910.

**La Industria**  
 FABRICA DE FUGOS ARTIFICIALES  
 Sucesores de J. Chagui  
 En su local antiguo y acreditado. Fabrica se atiende a cualquier pedido de fugos artificiales, con prontitud, ensero en el trabajo a 6 millones greves.  
 Por órdenes dirigirse a la señora Jesús v. de Chagui, Avenida 13, Calle Diez de Agosto entre Suera y Colón 6 por teléfono Nacional No. 6.984; ó en las sucursales.  
 Referencia: Lita Carranza; taller de planes de Manuel P. Salazar.  
 Guall. Julio 10 de 1910. 5 m. 9.050

**Las PASTILLAS DE STOVAINÉ BILLON**  
 son el Medicamento Especifico de las AFECIONES de la BOCA GARGANTA LARINGE  
 (LÉSTOMATITIS, GENOVITIS, AFTAS, DOLORS DE GARGANTA, ANGINAS, GINGIVITIS, LARINGITIS, ANGINAS, ULCERACIONES Y LARINGITIS TUBERCULOSA, TOS, cualquiera que sea su naturaleza)  
 Casquillos y pizanos en garganta en todos los que abusan de sus cuerdas vocales. Oradores, Predicadores, Cantantes, etc.  
 Irritación de la boca ó irritación de la garganta de los fumadores!

Además de su acción analgésica superior a la de la Codeína, de la cual no tiene los inconvenientes, la STOVAINÉ posee la ventaja de contribuir poderosamente a combatir las afecciones locales y activar la circulación de la sangre.  
 Farmacia P. BILLON, 40, rue Pierre-Charron, PARIS.  
 Depósito: GUAYAQUIL, BOTICA DEL COMERCIO y en todas las Farmacias y Droguerías.

**COMPRAMOS LOS SELLOS**  
 (USADOS) de la REPUBLICA DEL ECUADOR  
**Th. CHAMPION & Co**  
 Sellos de correo para Coleccionistas  
 PARIS, 13, rue Brodard, FRANCIA

**Ya Llegó**  
 Harinas marca "Cabaña", "Reloj", "Gold Medal" y "Estrella"  
 Manteca en pipas, barriles y cuñetes  
 Azúcar de 1a., 2a. y 3a.  
 Kerosene marca "Dama" y "Estrella Roja"  
 Jarica Sisal de todo grueso  
 Anis español y ruso, en grano  
 Fierro para techo y para pared  
 Sábón de París y de Hamburgo  
 Velas imperiales y Eureka  
 Alambre para cercas  
 Venden siempre al por mayor y a los precios más bajos de plaza  
**L. TOUS & Co.**  
 Guayaquil, 11 Julio del 1910. 1 m. 9.064

**Félix y Alberto Sacre**  
 Comerciantes y propietarios del almacén  
**LA SIRIA**  
 situado en la calle C. Ballén, bajo la Gobernación, No. 109  
 Desean realizar lo más pronto posible y barato sus mercaderías para lo cual han resuelto rebajar considerablemente los precios; es decir, casi por la mitad de su valor; además ofrecen como regalo a sus favorcedores, rebajar el 10 por ciento a todos los que compren de \$50 para arriba, al menudeo. Guayaquil, Agosto 21 de 1910. 9.179

**Lucero del Alba**  
 Consignación de aguardientes.  
 Recibo directamente de Daule y vendido lo más barato.  
 Mallorca, Refinado, Puro y Alcohol.  
 Avenida 3a. entre Industria N° 115, frente a la Bomba Bolívar.  
 Teléfono Nacional No. 1.081.  
**Leopoldo Lucero.**  
 Guayaquil, Agosto 27 de 1910 1 m.-9.194

**Alfredo Baquerizo Moreno**  
 Carlos Carbo Viteri  
 ABOGADOS  
 Batallón Malecón No. 2113 Guayaquil (Ecuador).  
 Dño. Sre. de 1908.—1 a.—6.976

**A nos abonados**  
 Les femos solicitudes de bien-tre de les familles les moelles qui aiment une bonne chère et un atmosphere de bonheur, s'abonnent au nouveau journal  
**CULINA**  
 publication ideale de la Maitresse de Maison.  
 32 pages papier couché de grand luxe.—800 breves photographes—Text et dessins à la main.  
 Un an France, 10 fr.—Etranger, 12 fr.  
 Remboursement par chèque de primes combinable valoir.  
 Administrations: 1, rue Lamite.—Paris.  
 Spécimens franco contre 0 fr. 50.  
 Febrero 6 de 1909 7.222

**Empedrados**  
 Se hacen ó bajos precios, por la Empresa de CARLOS URBANO.  
 Mayo 27 de 1910 2 m. 9.130

NEURASTENIA, ABATIMIENTO moral ó físico, ANEMIA, FLAQUEZA  
**CONVULSIONES, ATORJA GENERAL, FIEBRE de los PAISES CALIDOS, DIARREA CRONICA, AFECIONES del OJALOJO, en sus variadas formas**  
**el ELIXIR, KOLA GRANUDA MONAOL**  
 3 Premios Mayores a los Diplomas de Honor 10 Medallas de Oro 2 Medallas de Plata  
**TONICOS** RECONSTITUYENTES  
 FORTIFICADORES, PURIFICADORES, DIGESTIVOS, FARMACOS, en LYON (Francia).  
 Vea el por Mayor a V. COHEN-LEON, Farmacéutico, en LYON (Francia).  
 En todas las Farmacias

**Mantequilla**  
 PURE DANISH BUTTER  
 PURA Y DELICIOSA  
 La mejor y más económica  
**CASA FUNDADA EN 1875**  
**P.F. Esbensen**  
**CERVEZA DANESA**  
 Carlsberg Copenhagen  
**Martinez & Miranda**  
 ALMACEN DE ABARROTES Y FERRETERIA  
 MAlcación 1.202 y 1.203  
 Abril 1 de 1910. 6 m. 8.704

**LAGARROS PROGRESO**  
 CASQUILLOS Y PIZANOS EN GARGANTA EN TODOS LOS QUE ABUSAN DE SUS CUERDAS VOCALES. ORADORES, PREDICADORES, CANTANTES, ETC.  
 Irritación de la boca ó irritación de la garganta de los fumadores!  
 Además de su acción analgésica superior a la de la Codeína, de la cual no tiene los inconvenientes, la STOVAINÉ posee la ventaja de contribuir poderosamente a combatir las afecciones locales y activar la circulación de la sangre.  
 Farmacia P. BILLON, 40, rue Pierre-Charron, PARIS.  
 Depósito: GUAYAQUIL, BOTICA DEL COMERCIO y en todas las Farmacias y Droguerías.